
L’infinitif

Pour nommer un verbe, par exemple
dans le dictionnaire, on utilise son
infinitif.

Ex : Pierre paye ses achats.

�Il est en train de payer.

�L’infinitif de « paye », c’est payer.
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Écris l’infinitif des verbes soulignés.
a) Nous voyons un oiseau. b) Il veut un bonbon. c) Vous prenez le train. e) Ils
disent la vérité. f) Ils sont en retard. g) Tu regardes la télévision. h) Elles ont mal
aux dents.

�L’infinitif de « paye », c’est payer.

Les groupes de verbes

On classe les verbes en trois groupes :
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Dis à quel groupe ces verbes appartiennent :  
a) Nous prenons le train.  b) Vous montez dans la voiture.   c) Il punit Louis.   
d) Vous dormez encore ?   e) Lilou salit son polo.  f) Enzo ouvre la porte.   
g) Béthanie et Léane vont au cinéma.   h)  Les tulipes fleurissent.

1er groupe 2ème groupe 3ème groupe

Les verbes 
en –er 

(sauf aller)

Les verbes en –ir
qui se terminent 

par –issons au 
présent (nous) 

Les autres verbes

jouer, chanter finir,  réfléchir Venir, voir, faire

Lorsque le sujet change, la terminaison
du verbe change.

JOUER

Je jouf
Tu jouft

Il/Elle jouf
Nous joupot
Vous jouf{

Ils/Elles joufou

Le présent des verbes 
du 1er groupe

Attention !

Les terminaisons 

ne s’entendent pas 

toujours à l’oral. 

Il ne faut pas les 

oublier à l’écrit.
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Ils/Elles joufou

Récris chaque phrase en conjuguant le verbe entre parenthèses au présent :
a) Tu (laver) tes chaussettes. b) Les acteurs (jouer) bien. c) Je (remuer) la tête.
d) Vous (entrer) sur le terrain. e) Tu (distribuer) les cahiers. f) Elle (oublier) sa
clef.

A la première personne du pluriel,
certains verbes ont une particularité :

Le présent 
des verbes en –ger et -cer
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certains verbes ont une particularité :

Dans les verbes en –ger, on ajoute un e
après le g : nous mangeons.

Dans les verbes en –cer, le c prend une
cédille devant –ons : nous lançons.

Récris chaque phrase en conjuguant le verbe entre parenthèses au présent :
a) Tu (voyager) souvent ? Oui, nous (voyager) beaucoup. b) Vous (tracer) un cercle
? Oui, nous (tracer) un cercle. c) Ils (bouger) les bras et nous (bouger) les
jambes.



Les verbes du 2ème groupe se conjuguent
comme finir.

FINIR

Je finjt
Tu finjt

Il/Elle finju
Nous finjttpot
Vous finjttf{

Ils/Elles finjttfou

Le présent 
des verbes du 2ème groupe
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Ils/Elles finjttfou

Récris chaque phrase en conjuguant le verbe entre parenthèses au présent :
a) Tu (remplir) le seau.   b) Tes parents (agir) pour ton bien.   d) Vous (obéir).   
e) Léane (réfléchir).   f) J’ (applaudir) à chaque pirouette.

ÊTRE AVOIR

je suis j’ai

Le présent des verbes être et avoir
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je suis j’ai

tu es tu as

il est il a

nous sommes nous avons

vous êtes vous avez

ils sont ils ont

Récris chaque phrase en conjuguant le verbe entre parenthèses au présent :
a) Tu (avoir) envie de sortir. b) Nous (être) là. d) Les corbeaux (être) des
volatiles. Ils (avoir) un gros bec. e) Vous (être) fatigués. f) J’ (avoir) une nouvelle
robe. g) Tu (être) content ?

Attention !
Ils ont une médaille.
Ils sont contents.

Au présent de l’indicatif, les
terminaisons de la plupart des verbes
du troisième groupe sont :

VOIR

je voit nous voypot

tu voit vous voyf{

il/elle voiu ils/elles voifou

Le présent des verbes du 3ème

groupe
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il/elle voiu ils/elles voifou

Récris chaque phrase en conjuguant le verbe entre parenthèses au présent :
a) Nous (voir) mieux. b) Il (lire) un livre. c) Je (dormir) d) Ils (partir). e) Tu (sortir).
f) Vous (tenir) à lui.

Le présent des verbes aller, vouloir, 
pouvoir, prendre, faire, dire.

Au présent, certains verbes ont une conjugaison
particulière. Reporte-toi à ton tableau de
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Récris chaque phrase en conjuguant le verbe entre parenthèses au présent :
a) Je (pouvoir) sortir. b) Ils (vouloir) gagner. c) Vous (faire) un effort. d) Les chats
(voir) une souris. e) Vous (dire) merci. f) Tu (aller) à Paris.

particulière. Reporte-toi à ton tableau de
conjugaison.

Attention :

Ils voyent voient

Vous disez dites

Vous faisez faites



Le futur (1er et 2ème groupe)

Le futur de l’indicatif indique une action
qui se passera plus tard.

Au futur, les terminaisons sont toujours les
mêmes, pour tous les verbes :

-ai, -as, a, -ons, -ez, ont.

Au futur, les verbes des deux premiers
groupes gardent l’infinitif entier dans la

QUAND JE 

SERAI 

GRANDE…
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Récris chaque phrase en conjuguant le verbe entre parenthèses au futur :
a) Nous (saluer) ton oncle. b) Il (sortir) plus tard. c) Je (secouer) la branche. d) Ils
(partir). e) Vous (copier) la leçon . f) Tu (éternuer) g) J’ (ouvrir) la porte. h) Alexis
(distribuer) les cahiers.

groupes gardent l’infinitif entier dans la
conjugaison : je jouerai
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L‘imparfait

L’imparfait est le temps de la description
dans le passé. Il décrit une action qui dure
dans le temps.

Les terminaisons sont toujours les mêmes,
pour tous les verbes de tous les groupes.

je chantbjt nous chantjpot
tu chantbjt vous chantjf{
il chantbju ils chantbjfou
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Récris chaque phrase en conjuguant le verbe entre parenthèses à l’imparfait :
a) Tu (chercher) un trésor. b) Elles (chanter) faux. c) Elle (pleurer) beaucoup.
d) Vous (aider) Mamie. e) Nous (commencer) à avancer. f) J’ (éternuer) ;

il chantbju ils chantbjfou
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A l’imparfait, les verbes du deuxième
groupe se conjuguent comme rugir :

RUGIR

je rugjttbjt nous rugjttjpot

tu rugjttbjt vous rugjttjf{

il/elle rugjttbju ils/elles rugjttbjfou

L’imparfait des verbes du 2eme 
groupe
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il/elle rugjttbju ils/elles rugjttbjfou

Récris chaque phrase en conjuguant le verbe entre parenthèses à l’imparfait :
a) Tu (remplir) le seau.   b) Tes parents (agir) pour ton bien.   d) Vous (obéir).   
e) Léane (réfléchir).   f) J’ (applaudir) à chaque pirouette.

Les difficultés de l’imparfait

A l’imparfait, le radical est le même pour toutes
les personnes. Attention aux verbes en –ier :
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Récris chaque phrase en conjuguant le verbe entre parenthèses à l’imparfait :
a) Nous (photographier) la statue. b) Ils (ranger) leurs affaires. c) Vous (trier) vos
papiers. d) Tu (remplacer) le maitre. e) Je (manger) trop vite. f) Preston (lacer)
ses baskets.

les personnes. Attention aux verbes en –ier :

Je cribjt, tu cribjt… nous crijpot, vous crijf{.

Attention aussi aux verbes en –ger et –cer :

je mangeais, tu lançais, il nageait, elles traçaient…

Le passé composé (avec avoir)

Nous          avons donné

verbe donner au passé composé

auxiliaire  +   participe passé

Ex
er

ci
ce

 t
yp

e

ch
ar

iv
ar

ia
le

co
le

.f
r

Récris chaque phrase en conjuguant le verbe entre parenthèses au passé composé
a) Tu (laver) tes chaussettes. b) Les acteurs (jouer) la pièce. c) Je (remuer) la tête.
d) Vous (distribuer) les cahiers. e) Elle (oublier) sa clef. f) Nous (chanter).

Le passé composé 
des verbes du 2ème et 3ème groupe

verbe donner au passé composé

Le participe passé des verbes du 2ème groupe (comme finir) se
termine par i :
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Récris chaque phrase en conjuguant le verbe entre parenthèses au passé
composé : a) Nous (prendre) des photos. b) J’ (choisir) mon image. c) Béthanie
(bâtir) un château). d) Tu (dire) au re-voir. e) Les nuages (envahir) le ciel. f) Enzo
et Lilou (écrire) leurs devoirs.

termine par i :

Exemple : j’ai fini, tu as averti, il a obéi

Certains verbes du troisième groupe font leur participe passé en
is ou it :

Exemple : nous avons pris

vous avez dit

ils ont écrit



Le passé composé (avec être) 

Le passé composé de certains verbes est formé avec l’auxiliaire
être, conjugué au présent, suivi du participe passé du verbe.

Avec l’auxiliaire être, le participe passé s’accorde avec le sujet :

L’entraineur est arrivé. Ma sœur est arrivée.

Mes copains sont arrivés.

Mes voisines sont arrivées.
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Récris chaque phrase en conjuguant le verbe entre parenthèses au passé
composé :
a) Mes frères (partir). b) Ma sœur (partir). c) Mes tantes (partir). d) Alexis
(sortir). e) Lilou et Léane (sortir). f) Preston et Enzo (sortir). g) Béthanie (sortir)
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